

Ficha bibliográfica: ANEAS A, Assumpth, "Aportes interculturales para las políticas públicas de inmigración. Orientaciones para una sociedad inclusiva." Revista Ábaco, 2 Época, Sostenibilidad de los servicios públicos, No. 62, 2009, pp. 82-95 <http://www.jstor.org/stable/41558306>

Disciplina de conocimiento: Políticas públicas, relaciones internacionales.

Palabras clave: Inmigración, derecho, identidad nacionalidad, igualdad, interculturalidad

Objetivo del texto: Mostrar la pertinencia de los diversos aportes interculturales en el planteamiento de las intervenciones públicas que tengan relación con la acomodación, acogida e integración de la inmigración en el caso de España.

Resumen

En este artículo, publicado en el año 2009 en la Revista Ábaco, la autora inicia haciendo a manera de introducción, una breve exposición sobre las orientaciones que ha tomado el discurso político sobre la inmigración en España. Así, se busca problematizar y exponer la necesidad de considerar los aportes interculturales en el discurso político sobre inmigración

A continuación, se exponen algunas características que ha tomado con el paso del tiempo el fenómeno de la inmigración en el caso español. Entre las cuales se resalta: el vertiginoso crecimiento poblacional de personas inmigrantes, la desigual concentración territorial, el desigual origen cultural de los mismos y la situación de pobreza y exclusión resultante de las diversas crisis económicas que recaen con mayor fuerza en este tipo de población.

Por lo tanto y como realidad latente, el Estado opta por la búsqueda de un modelo social que integre de manera estratégica a esta población que no parará de llegar y de adaptarlo a los problemas demográficos nacionales y de entenderlo como resultado de unas determinadas dinámicas económicas y políticas mundiales propias del primer mundo. Así, la autora se pregunta: ¿Qué sería necesario considerar sobre la interculturalidad, cuando se han de plantear intervenciones públicas que tengan relación con la acomodación, acogida e integración de la inmigración? A ello se va a intentar responder en los siguientes apartados.

En un segundo momento, y para desarrollar la pregunta central del texto, la autora plantea exponer los aportes interculturales para las políticas de coexistencia, integración y/o acomodación cultural. Así, de manera sencilla, se define el concepto de cultura considerando que las actitudes que toman los diversos grupos culturales hacia el contacto e interacción con otros grupos están determinadas por su mismo entorno cultural y por el espacio que estos comparten.

La autora entiende la interculturalidad como una situación real e inevitable que obliga a crear y motivar las relaciones entre grupos culturalmente distintos lo cual debe reflejarse a partir del principio del respeto, el derecho a la propia identidad cultural y la necesaria adaptación al espacio receptor.

Elaborado por: Lina Guerrero, estudiante en Antropología, Universidad Nacional de Colombia.

Finalmente, se considera necesario que los diversos entes administrativos estatales no solo propicien la integración cultural sino que además deben procurar el ejercicio de la igualdad de oportunidades para la población inmigrante con el fin de evitar la exclusión o segregación de tal comunidad.